
Camera dei Deputati, Sala della Regina 

Ricorrenza 50° Anniversario Scomparsa di Enrico Mattei 6.10.2012 
 
 

          
La Sala Regina della camera dei Deputati durante la cerimonia               L’invito di partecipazione 
 
La Fondazione della Camera dei Deputati, in collaborazione con Eni, ha ricordato a Montecitorio, 
nella Sala della Regina, Enrico Mattei a cinquant’anni dalla sua scomparsa. Alla presenza del 
Capo dello Stato, Giorgio Napolitano, hanno introdotto i lavori il Presidente della Camera dei 
deputati, Gianfranco Fini, e il Presidente della Fondazione, Fausto Bertinotti. Sono intervenuti il 
Presidente e l’Amministratore delegato dell’Eni, Giuseppe Recchi e Paolo Scaroni e il Presidente 
di RCS Libri, Paolo Mieli. L’attore Neri Marcorè ha letto brani tratti dai discorsi di Enrico Mattei. 
E’stato inoltre proiettato il video “La voce di Enrico Mattei” a cura di Sergio Toffetti, con la 
partecipazione straordinaria di Francesco Rosi. 
 

    
Gianfranco Fini e Fausto Bertinotti durante il loro intervento 

 

        
Giuseppe Recchi e Paolo Scaroni durante il loro intervento 



     
Il Presidente di RCS Libri, Paolo Mieli, e l’attore Neri Marcorè leggono i loro interventi 

 

    
Il regista Francesco Rosi mentre gira il film su Mattei, applaudito dai partecipanti alla cerimonia. 

 

    
Il banco della Presidenza e la lavagna luminosa con il manifesto della cerimonia in ricordo di Mattei 

Resoconto dell’incontro con il Presidente della Repubblica. 

In occasione della cerimonia che la Fondazione della Camera dei Deputati ha organizzato, in  
collaborazione con eni, i rappresentanti della nostra Associazione, Accorinti, Francescato, 
Rencricca, Titone, accompagnati dai vecchi colleghi Colitti, Gandolfi, Pileri, Pirani, sono stati 
presentati al Presidente della Repubblica Giorgio Napolitano ed agli onorevoli Fini (Presidente 
della Camera dei Deputati) e Bertinotti (Presidente della Fondazione), che erano accompagnati 
dal Presidente dell’eni Giuseppe Recchi e dall’Amministratore Delegato Paolo Scaroni. 
Dopo questo breve significativo incontro con le massime autorità dello Stato e dell’ENI, siamo 
entrati nella Sala della Regina dove si è svolta la cerimonia in ricordo del nostro primo 
Presidente. 
La sala era gremita di parlamentari, alcuni dirigenti ENI e molti invitati illustri; tra loro 
spiccavano i tre Sindaci di Acqualagna, Matelica e San Donato Milanese. 
La sala era gremita di parlamentari, alcuni dirigenti ENI e molti invitati illustri; tra loro 
spiccavano i tre Sindaci di Acqualagna, Matelica e San Donato Milanese. 



 

 
 Paolo Scaroni e Giuseppe Recchi   

 

 
Il gruppo dei Pionieri eni, da sinistra Francescato, Titone, Rencricca, Accorinti, Colitti, Pileri, 

Gandolfi, Pirani 

 



Gli interventi incisivi e pienamente in linea con i miei ricordi, si sono succeduti come dal 
programma riportato all’inizio di questa cronaca. Discorsi incentrati sulla caparbietà 
lungimirante di Mattei, che in pochissimi anni ha messo le basi per l’impostazione di una delle 
prime Società del mondo energetico di oggi. Diversi punti di vista ma un comune indirizzo 
nell’esaltare l’operato e le due maggiori intuizioni dell’utilizzo e sviluppo del gas e quello dei 
nuovi rapporti con i paesi produttori. 
 
Nessuno però ha ricordato un terzo grande pregio di questo straordinario personaggio del 
dopoguerra, quello di aver saputo circondarsi di collaboratori fidati e capaci, di dirigenti e 
maestranze legate a Lui visceralmente, al suo modo di essere e fare, dedicando il loro tempo 
molto al “fare” e poco al “dire”. 
 
L’impatto col mondo esterno, alla sua scomparsa, fu tremendo, si temette la fine dell’ENI, ma i 
suoi più stretti collaboratori seppero reagire e prendere le giuste decisione che consentirono di 
riprendere la corsa con Lui iniziata e continuare sulla strada tracciata. E noi pionieri e veterani 
che abbiamo vissuto quei momenti e quelli successivi non possiamo che "gioire" per questa 
giornata che nei discorsi del Presidente Recchi e dell’Amministratore Delegato Scaroni hanno 
ribadito che l’attuale slancio dell’ENI è derivato dagli impulsi antichi di Mattei e che questa 
rinnovata ENI lavora oggi in oltre 80 paesi in posti lontani, con lo stesso spirito imprenditoriale 
che privilegia i rapporti con paesi e popoli, come voluto da Enrico Mattei. 
Richiamo una frase che mi ha scritto Accorinti a conclusione della cronaca: E’ stato proprio un 
grande evento in ricordo del ‘Principale’, che da tutti è stato ricordato con lo stesso spirito con 
cui lo ricordiamo noi  che, beati, c’eravamo con lui, no? 
 
Comitato Promotore 50° Anniversario Scomparsa E. Mattei 
Il Coordinatore 
Franco Francescato 
 
Link a trailer sulla celebrazione 
 
Virgilio Video: celebrazione Mattei alla Camera   
http://notizie.virgilio.it/video/la-camera-dei-deputati-ricorda-enrico-
mattei__1904176344001.html 
La Camera dei deputati ricorda Enrico Mattei 
Roma, 16 ott. (Adnkronos) - Si è svolta a Montecitorio la commemorazione per il cinquantesimo 
anniversario della morte di Enrico Mattei. Presenti l'Ad di ENI, Paolo Scaroni, e il presidente ENI, 
Giuseppe Recchi. 

 
Commemorazione Mattei in Parlamento 16 ottobre 2012   Trailer eni su sito Apve 
http://www.youtube.com/watch?v=edUrweTRoNk&feature=youtube_gdata_player 
La Fondazione della Camera dei deputati, in collaborazione con Eni, ha ricordato a 
Montecitorio Enrico Mattei a cinquant'anni dalla scomparsa. Alla presenza del Capo dello 
Stato, Giorgio Napolitano, hanno introdotto i lavori il Presidente della Camera dei deputati, 
Gianfranco Fini, e il Presidente della Fondazione, Fausto Bertinotti. Sono intervenuti il 
Presidente e l'Amministratore delegato dell'Eni, Giuseppe Recchi e Paolo Scaroni e il 
Presidente di RCS Libri, Paolo Mieli. L'attore Neri Marcorè ha letto brani tratti dai discorsi 
di Enrico Mattei. E'stato inoltre proiettato il video "La voce di Enrico Mattei" a cura di 
Sergio Toffetti, con la partecipazione straordinaria di Francesco Rosi. (16 ottobre 2012) 


